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京剧《秋江》是《玉簪记》中的一
折。全本《玉簪记》演绎南宋书生潘必
正赴临安应试，途经金陵，顺道探望
在女贞观任观主的姑母，得遇尼姑陈
妙常，两人一见倾心。观主发觉后逼
侄儿启程。陈妙常闻讯追至江上，在
艄翁帮助下赶上潘必正，二人互赠表
记，盟誓泣别。《秋江》单演陈妙常江
上追赶一节。这出戏剧情风趣，情致
斐然。

妙常追赶情人，为江水所阻，正
着急，忽见江上有一撑船老艄翁，便
向他打听消息。老艄翁告诉她，一个

“头戴青巾，身着蓝衫，腰系丝条”的
相公乘船“下临安去了”。她问还能追
赶得上吗，老艄翁说乘别人的船不
行，“若乘老汉的这只渔舟，好比是脚
板上擦清油——— 这么一溜就赶上

了。”妙常闻言急忙招呼老艄翁“搭挑
来”。谁想她急老艄翁不急，偏要左盘
右问：“你与那位相公有亲哪？”“无
亲。”“有故啊？”“无故。”“非亲非故你
赶他做啥子？”她推说要托人捎带家
书。老艄翁说，下临安的人多得很，你
为何单托他捎带家书呢？她说她与旁
人不相识。老艄翁说：“如此说来你们
是相识的了？”急切之间妙常脱口而
出“我们乃是朋友啊”，惹得老艄翁哈
哈大笑：“老汉活了七十九，不曾见过
姑姑与个男娃子搭朋友啊！”一句话
说得妙常娇羞满面。不过此时也顾不
得许多了，她用略带责备的口气说：

“我花钱雇你的船，你管我们是不是
朋友做什么？”老艄翁说，“好啊，你不
是有钱么，那我这船钱可得多要点。”

“你要多少？”“我要个孙猴儿打跟
头——— 十万零八千！”妙常知道老头
是故意“漫天要价”，便也很幽默地

“就地还钱”，只给他“大舜耕田———
一厘”。两人就这样说笑着讲好“实
价”三钱。妙常急着上船，老艄翁看她

“好生着急”，意犹未尽，还要与她再
“作作耍”，声称三钱银子不够“水脚
钱”，要涨价。先涨到六钱，妙常无奈
接受了。又涨到九钱，她很不情愿，埋
怨老艄翁“分明是在呕我”，要这样

“我就不去了”。老艄翁知道她是虚张
声势，不可能不去，便说你不去“我要
把船撑开了”。妙常立马改口：“给你九
钱，给你九钱！”到了船上，妙常付给老
艄翁九钱银子，老艄翁退回六钱，并
告诉她，我要三钱足够了，刚才要那
么多，是跟你开玩笑。不过妙常此时
最心疼的不是钱，是时间，她埋怨说：

“公公，你耽误我好久啊！”老艄翁这才
停止“作耍”，正色宽慰妙常：“没来头，
赶得上哦！”说罢双手握桨，用力一撑，
船离江岸，乘风破浪，追赶而去。到底
能不能赶上呢？答案是肯定的，观众
和老艄翁本人一样有信心！

这出戏背景很美妙，充满诗情画
意。剧中并没有刻意去表达什么，妙
常对爱情的执着追求，老艄翁对人的
宽厚善良，都是在调侃说笑中不言自
明地流露出来。这出戏也没有苦心孤
诣地去营造情节，似乎只是随意地叙
述了生活中偶然发生的一段故事，却
比刻意铺排效果还好。尤其是把故事
的背景放在了具有诗情画意的自然
景观之中，秋水漫漫，秋山绵绵，秋云
淡淡，秋风习习，一种说不清、道不明
的意趣，自始至终弥漫在舞台上。

这出戏表演很精彩，充分展现了
京剧表演艺术“虚拟化”的特色。舞台
上没有船也没有江水，唯一与船和江
水有联系的道具是老艄翁的一只桨，
全凭两个演员密切协调的身段表演，
显示出人在船上、船在江中，把一叶
轻舟拢岸、起航、颠簸、打旋、破浪前
进等种种情状表现得惟妙惟肖，让观
众产生身临其境的体验。据说，1955

年剧团在意大利威尼斯演出，这种虚
拟化的表演获得“水城”观众的高度
认同，等演到老艄翁以桨撑船、人动
桨不动的情形时，台下观众竟“疯狂”
欢呼起来。正因为能让外国观众轻易
看懂剧情，从中体味到既是中国人民
所特有又能为世界人民所理解的追
求爱情、追求美好的方式与情感，所
以这出戏多次出国演出，让追赶情郎
的陈妙常赶遍亚洲、远涉欧美，到处
受到欢迎和好评。

(本文作者著有《京剧优秀剧目
欣赏》一书)

怀念吕荧先生【名家背影】

□吕家乡

1951年3月，原在济南的
华东革命军政大学(简称华大)

迁到青岛与山东大学合并。山
大中文系原来全系四个年级
总共不过六七十人，合进来一
百来人(一人进入我所在的二
年级，其余都入一年级)，吕荧
仍任系主任，来自华大的高兰
任副主任。

新生力量不但人数占压
倒优势，而且革命性强，政治
嗅觉敏锐，和主流意识形态合
拍。吕荧又一轮开设的文艺学
是经过修订的，质量提高了，
却受到了抵制和质疑。1951年
11月，《文艺报》刊出了山大中
文系资料员张祺(来自华大)的

“读者来信”(是在党组织支持
下写出的 )，指责吕荧的文艺
学脱离政治、脱离实际、轻视
工农兵文艺成就而盲目崇拜
中外古典。吕荧很生气，致信
反驳。全系同学开展了激烈争
论。我起先站在吕荧一边，在
党团组织教育下 (我是团员，
又是“直属团小组组长”，因为
我班团员少，不能成立团支
部)，态度有所转变。在全系大
会上，我是被指定的四个发言
学生之一，后来又在《文艺报》
发表了名为《希望吕荧先生虚
心检查文艺思想》的短文。受
到团组织委托，我曾劝说吕荧
先生放下面子，做个自我批
评，哪怕象征性的也好，他却
非常激动地说：“我怎么能随
便检讨？维护真理能含糊吗？
这不是爱面子，我有读者呀，
我得对读者负责！”我已经知
道批评吕荧并不是个人意见，
而是党组织决定；我不可能怀
疑党组织有错，在我心目中，
对党负责自然远比对读者负
责更重。当时也隐隐感到华岗
(山大校长兼党委书记)对批评
吕荧有所保留，他在全系大会
上的讲话，根本没提吕荧的错
误 ，只是谈 些“ 要 跟 上 新时
代”、“注意思想改造”等原则
性意见。不过，大势所趋，批判
的温度越升越高，吕荧的态度
也越来越抵触，最后竟愤然不

辞而别。我去给他送行，他也
不理我。我们的师生之谊就这
样中断了。那大约是1952年3

月。他是只身离开的，两个小
女儿仍然留在山大宿舍里，由
原来的保姆照看。我于1952年
暑假毕业，后来听说，吕荧离
职后在上海的朋友家寄居，以
卖文为生。山大中文系的老师
按照华岗校长的授意写信恳
请他回来，他曾一度回校，旋
又离开，迁居北京。他和分居
多年的夫人办了离婚手续，两
个女儿被母亲接到天津，他真
正是孑然一身了。

不知吕荧怎样看待他在
山大的这场风波，也许他认为
自己是胜利者吧。解放前，他
一直自命为革命阵营里的一
员，同时是个地地道道的自由
职业者，出书就和出版社订
约，教书就去学校应聘，都是
双方对等，来去自由，取舍两
便，合则来，不合则去，互不强
制。在新中国成立后，他仍然
延续这种观念和习惯。他到山
大任教，就是由老同学孙思白
(历史系教师，兼任校长办公
室副主任)从中牵线“聘请”来
的。他没有意识到，自由职业
者已经不复存在，学者、教授、
作家都成了国家工作人员，成
了有领导的“单位人”。个人和
党的领导的关系已不再是过

去那种合同、聘书关系，而是
改造和被改造的关系了。他拒
不接受批判，不辞而别，单说
这行动就是目无组织纪律的
错误，应当受罚的。山大的宽
容和华岗特有的开明有关，是
个例外(华岗后来在1955年也
蒙冤下狱 )，这事却可能助长
了吕荧的自以为是和自由职
业者的错觉，迁居北京后他更
成了没有固定单位和固定工
资的“散兵游勇”。先是冯雪峰
邀请他担任人民文学出版社
的特约翻译，接着人民日报又
聘请他担任文艺部的顾问，这
都属于“因人设事”的特殊照
顾。翻译和写作的稿费就是他
的主要生活来源。他平时不参
加政治学习和政治活动，也不
受任何纪律约束。这种“局外
人”状态造成了他的政治常
识、行为规范的极端缺乏，以
致不知“党的领导”、“无产阶
级专政”为何物。

1955年5月25日，“胡风集
团”的材料已经在党报上公布
了两批，反革命的性质已确
定，中国文联主席团和作家协
会主席团召开联席扩大会议
声讨胡风。主持人郭沫若发表
了《请依法处理胡风》的讲话，
到会的700多人热烈拥护。吕
荧却发言为胡风辩护，只说了
几句就被轰了下去。后来，我
的同学孔庆珊 (诗人，在山大
中文系上学时比我低一个年
级 )给我说过当时的情形。那
时他在北京的中国儿童剧院
工作，没去参加声讨会。去开
会的同事刚回来就告诉他：你
的老师吕荧出事了，发言唱反
调，被张光年 (《黄河大合唱》
的词作者 )拉了下去。问及吕
荧说了什么，说是没听清，基
本意思是说胡风不是反革命。
现在根据我读到的几篇回忆
文章，吕荧发言最详细的复原
是：“胡风人很直爽，但性格有
些缺点，文章艰涩难懂，让读
者感到吃力，我也曾对他表示
过批评性的意见。我们批评、
帮助胡风是应该的，但他不是

反革命，他所写的都不过是文
艺问题上的讨论……”被赶下
台的时候还嘟嘟囔囔。吕荧丝
毫没有意识到他闯了大祸，更
没想到他会因此成为历史人
物。据胡风夫人梅志回忆，散
会后吕荧就到她家，“像做了
错事的孩子”，向她解释：“你
千万不要误解，我没有说胡先
生的坏话。”第二天报纸上关
于这次声讨会的报道中说：

“会上，胡风分子吕荧在发言
中为胡风辩护，遭到会议一致
的驳斥。”6月10日《关于胡风
反革命集团的第三批材料》公
布，由最高权威审定的“编者
按”说：“还有一部分暗藏的反
动分子……或者就是胡风集
团的人，例如北京的吕荧”，

“站起来替胡风辩护的就是这
个吕荧”。6月19日，经最高人
民检察院批准，吕荧被隔离审
查，长达一年之久。

当时我从报纸上看到这
些消息，始而震惊，继而感到
这正符合吕荧的性格。我当时
正在履行入党手续，想不到暑
假里学校开展“反胡风”运动，
我也成了批斗对象，主要罪状
是“与胡风分子吕荧关系密
切”。“关系密切”是真的。据我
当时的日记，在大约一年半时
间里，我曾到吕荧家拜访近百
次。为了交代问题，我一遍遍
地翻检这些日记，以致对吕荧
先生的印象至今记忆犹新。多
次交代检查仍然不能过关，为
了给我增加压力，让我参加了
一个逮捕暗藏的反革命分子
的大会，接着领导人和我郑重
谈话：你已经上了“胡风反革
命集团”的名册，是吕荧发展
你参加的，原来归他领导，他
离开山大后，你归大众日报的
孔孚领导，孔孚已经交代了，
你还蒙在鼓里咧！我听了毛骨
悚然，不过还是半信半疑。吕
荧平反后，我才知道领导是在

“蒙”我。
(本文作者为山东师范大

学文学院教授，1952年毕业于
山东大学中文系)

吕荧离职后在上海的朋友家寄居，以卖文为生。他曾一度回校，旋又离开，迁居北京。他
和分居多年的夫人办了离婚手续，两个女儿被母亲接到天津，他真正是孑然一身了。

【菊园随笔】

秋江一叶飞轻舟

□王庆新

我和青岛档案馆的翰墨之缘
【往事如烟】

□刘增人

“敌伪档案”的管理确实严格，那里的几位穿着深蓝色棉工装的阿姨级管理员，个个都
绝对“忠于职守”。

我是1980年冬第一次走进
青岛档案馆的大门的，至今已三
十多年。略叙我和这座馆的交
往，或许并不是毫无意义的。

只要经历过那个年代的人
都会清清楚楚：那时我们民族刚
刚从长达十年的噩梦中醒来，一
切文化都在复苏之中，而最先感
受着时代的征兆、发出觉醒的呐
喊的，在我的记忆中，好像就是
现代文学这一曲折多变的专业。
中国社科院文学所率先发起编
纂多卷本的“中国现代文学研究
资料丛书”，好像就是摆脱多年
来“以论代史”的新八股学风的
开端之举。那时在山师大任教的
我的老师冯光廉先生，领得编纂
叶圣陶、王统照、臧克家三位作
家研究资料的任务，带我也加入
到这场完全可以称为历史性文
化工程的大事业当中。从那时
起，我们师生就经常出入于北
京、上海、南京、济南等地的图书
馆和高校资料室。

各地图书馆的规矩不太相
同，这是很自然的。例如北京图
书馆 (现在叫做国家图书馆 )的
藏书，是分散在北海、西皇城根
和国子监三处，北海专藏图书，
皇城根是报库，国子监才是期
刊的大本营。1979年夏，我辗转

来到青岛，发现青岛的独特之处
是解放前的报纸全部作为“敌伪
档案”存在市档案馆，不像其他
城市存放在图书馆。既然是“敌
伪档案”，管理就特别严格，必须
持有省级以上介绍信，介绍信上
还必须详细注明所查报纸的名
称及具体的年、月、日以及查阅
的目的、查阅后派什么用途、是
否公开发表等等，否则概不接
待。

我那时供职于泰安师专，只
有县处级的学校介绍信，省级的
无法开出。我只好求助于我的老
师、山师大副校长田仲济先生。
他说，正好他也希望查阅他30年
代在青岛编辑的三份报纸副刊，
希望我顺带查找。田先生给他的
朋友、青岛市委宣传部一位姓丁
的领导写了介绍信，丁部长给换
成市委宣传部的介绍信，我这才
有幸走进坐落在湖南路的青岛
市档案馆。

“敌伪档案”的管理确实严
格，那里的几位穿着深蓝色棉工
装的阿姨级管理员，个个都绝对

“忠于职守”：举凡介绍信上没有
列明的报纸，一概不许涉猎；邻
座借阅的部分，也不许交流、互
阅；略有“越轨”，就会受到严厉
的警告！这里馆藏的报纸，其实

并不全。抗战胜利以前的年份，
几乎全无收藏。偶有残篇，难窥
全貌。田老在青岛创办的三份报
纸副刊，没有找到任何信息。但
就是在这里，我却查到了王统照
与上世纪40年代青岛报纸文艺
副刊的密切关联，找到了臧克家
1929年12月1日发表在青岛《民国
日报》副刊“恒河”上的新诗处女
作《默静在晚林中》。此前，臧老
一直在回忆录中说1932年是他
新诗发表的开端，现在我们有足
够的证据把臧老从30年代作家

“升格”为20年代作家了——— 对
于史料研究者来说，这可是可遇
难求的机缘！档案馆中午休息，
我就信步走到海边。那里一家用

“菱苦土”板盖的简易房，专卖砂
锅米饭，五毛一份，白菜、豆腐、
粉丝之外，偶尔还有几粒海米的
残骸，在又饿又冷的时候，那真
是“幸福像花儿开放”一样的境
界了。

我再次走进青岛档案馆，已
经是2003年春，该馆已经从湖南
路乔迁至延吉路新馆多年以后
了。那年春，我退休了，同时接受
了学校领导委托编撰青岛大学
校史的任务。因为正值“非典”，
许多工作都暂时停顿下来。我和
几位退休的老教授，时时出没于

空无一人的档案室，工作效率之
高，是前所未有的。校史没有用
上的若干档案材料，后来就演化
成《青岛高等教育史(现代卷)》，
改变了青岛教育从来无史的状
况。

也就是在这前后，我认识了
馆里的于新华、潘积仁、杨来青
等领导，更和于佐臣、周兆利、孙
保锋等结成了忘年的朋友。我到
青岛近三十年间，陆续接触了不
少政府机关，发现这里是人情味
最浓的地方，是我非常乐于共同
承担写作任务乃至坦诚交流对
话的所在。这些年里，他们勤勤
恳恳、兢兢业业，编纂了大量书
刊，比如《青岛通鉴》、《那城那事
那人》、《青岛城市历史读本》、

《青岛回归话沧桑》、《胶澳志》
等，系统地梳理了青岛的历史与
文化的总“家底”，一面为决策者
提供了物质的支撑和理念的抉
择，一面也为研究者提供了历史
的依据和现实的佐证，更为匡正

“以论代史”、主观臆断的空疏学
风做出了颇有说服力的榜样。我
敬佩这些朋友的精神，赞许他们
的业绩，并且希望这种学风能够
发扬光大。

(本文作者为著名学者、青岛
大学教授)
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